
●1975年10月29日第３種郵便物認可  毎月1回10日発行●

関西労働者安全センター

８月の新聞記事から／19
表紙／全国労働安全衛生センター連絡会議省庁交渉

（2022年９月６日　詳細は次号）

SU

2022.9.10発行＜通巻第536号＞ 200円

昭
和
50
年
10
月
29
日 

第
三
種
郵
便
物
認
可 

「
関
西
労
災
職
業
病
」 

9
月
号
（
通
巻
536
号
）
22
年
9
月
10
日
発
行 

（
毎
月
一
回
10
日
発
行
）

〒550－0001  大阪市西区土佐堀１丁目6－3
ＪＡＭ西日本会館５階　市民オフィス内
ＴＥＬ.06－6476－8220　ＦＡＸ.06－6476－8229
郵便振替口座  00960－7－315742
近畿労働金庫梅田支店　普通  1340284
E-mail：info＠koshc.jp
ホームページ：https：//koshc.jp/

229

コロナ禍と労働災害発生状況
　感染症対策と高年齢労働者対策が課題　

「命の救済」と「すき間・格差のない救済」を求めて
　中皮腫・アスベスト疾患・患者と家族の会が省庁省交渉

深刻な人手不足の大阪がねらう外国人労働者の活用

死ぬまで元気です　vol.51　右田孝雄

韓国からのニュース

前線から
　クラブマネージャーの石綿ばく露救済事案／大阪

2

5
7
11
13
16



関西労災職業病 2022.9 1o.5362

৽ܕίϩφウイϧスのײછ者૿Ճが止

まるとこΖをらない状گだ。ୈ７が౸

དྷして以降、１に 20ສ人をこえるが

あり、ྦྷੵのײછ者はؒもなく２ઍສ人

をえそうだ。

ίϩφՒの労働災害がܹ૿

もしײછが৬由དྷのものであれば、労

働安全Ӵ生法に定める労働災害なので、当

然事業者は、法上の措置をとらなければ

ならない。ײછがཅ性であることが判明し、

̐以上のٳ業をした労働者がいれば、１

件͝とに労働ج४ಜॺに死ইපใࠂを提

出するٛがある。ٳ業したことによりそ

の分の金を受けられなかった労働者は、

労災保険のٳ業ิ償څを請求することが

できる。

こうしたについて、全国労働安全Ӵ生

センター࿈བྷ会ٞで取り組Έをਐめたとこ

Ζ、ް生労働লはҰࡢ年̐月のૣい段֊か

らのपをはかってきた。業によってײ

છしたことがはっきりしているҩྍै事者

などではなく、ܦ࿏が不明であっても、ײ

છϦスΫが高い事にै事し、それにより

ければ労災保険をద用ڧછした֖然性がײ

するとした明確なೝ定ج४のपもਐめら

れた。たとえば不特定ଟの٬にԠ対する

খചళのళ員の合は、֖然性がڧいと判

断され、ଞのײછܦ࿏が明らかでないݶり

業上࣬පとしてೝ定されることになる。

それでは৽ܕίϩφウイϧスײછの労

働災害発生件と労災保険の請求件の状

。はどうなっているだΖうかگ

ް生労働লの発දによると、̔月 31

現在で、ྦྷੵの労災保険支څ決定件は

53325 件となっている。相当なࣈだが、

請求件のਪҠをΈるとさらにڵຯਂい状

が分かる。労災保険ద用のपについてگ

௨ୡが発出されたߦ 2020 年̐月以降、

請求件は૿Ճし、ཌ 2021 年１月から今

年の２月まではຖ月ઍʙ 2ઍ件でਪҠし

てきた。とこΖがୈ７でײછ者が急૿

したӨڹで今年の３月は 59�� 件にͶ

上がり、以降は̐月 �302 件、５月 �192

件とすさまじい請求件となっている。も

ちΖΜ請求に対Ԡして支څ件もඈ༂的

に૿Ճし、５月 500� 件、̒月 �211 件、

７月�955件、̔ 月����件という具合だ。

ྦྷੵ 53325 件のうち、５月からの̐か月

だけで 2��5� 件、ちΐうど分をめて

いる。このままいけば今年はલ代ະฉの

。になることは確実だࣈ

ίϩφՒͱ労働ൃࡂੜঢ়گ
が՝ࡦྸ労働ऀ対ߴͱࡦછ対ײ



3関西労災職業病 2022.9 no.536

コロナՒと労災発生状況

労働災害のશをԡし্͛

全体の労働災害発生件をݟてΈよ

う。労働災害による死亡者は 1999 年の

1992 人以降、͓͓ΉͶݮগがଓき、

2020 年は �02 人となったが、ཌ 2021

年はҰ転してͶ上がり ��� 人となっ

た。Ұํ、ٳ業̐以上の死ই者はこ

こ 10 年あまり૿となり、2020 年

が 13115� 人だったとこΖ、2021 年は

1�991� 人と、1�ˋも૿Ճしている。

理由ははっきりしている。ίϩφՒによ

る࣬පが上せされているからだ。ίϩ

φՒによる労働災害をআくと、死亡者

は 2020 年で ��� 人、2021 年は ��� 人

でҰԠݮগはҡ持している。ٳ業̐

以上についても、2020 年 125115 人が

2021 年 1305�� 人と૿の状گは

Ҿきଓいている֨となる。

また労働災害のうちの業上࣬පについ

ての౷ܭࣈは࣍ϖーδදのと͓りとなっ

ている。労働ج४法نߦࢪଇୈ 35別ද

ୈ 1の 2 で「පݪ体による࣬ප」に分類

される業上࣬පは 2020 年にͶ上が

り、その΄とΜどが৽ܕίϩφウイϧスײ

છによるもので、これが全体の件を大

きくҾき上げていることが分かる。

こうした労働安全Ӵ生対ࡦのྺ࢙上ྫを

Έない現状をどう考えるきだΖう。こ

の３月以降のୈ７の状گを考えると、

2022 年の労働災害౷ܭにはܻҧいともい

えるӨڹをٴ΅すことになるだΖう。Ծ

に今年残された̕月から 12月がそれͧれ

5000 件の発生がଓくとすると、１月から

̔月が 3330� 件なので、合ܭ 53000 件

ఔ度となり、これが業上࣬ප全体を押し

上げて、なΜと̒ສをえること確実とい

うことになる。

がࡦછ対ײͱࡦྸ労働ऀ対ߴ
҆શӴੜの՝に

さて、ίϩφՒ以֎の労働災害発生状گ

についてどうධՁすきだΖうか。ް生労

働লの発දでは、201� 年を開࢝年度とす

るୈ ըの最ऴ年度がܭ労働災害防止࣍13

今年度となることから、ඪのୡݟ

込の؍からのධՁがされている。201�

年ൺで死亡者を 15ˋ以上、死ই者を

５ˋ以上ݮগさせるとしていたものが、ୡ

のݟ込Έが͓΅つかない状گとなってい

る。特に死ই者については૿Ճがଓ

いて͓り、とくに上՟ӡૹ事業、খച

業、社会ࢪࢱઃٴͼҿ৯ళを中৺に૿Ճ

していると分ੳしている。

また、近年の特としてࢦఠされてい

るのは高年ྸ労働者の労働災害ଟ発であ

る。高年ྸ者雇用安定法のվ正などによ

り、雇用労働者全体にめる 以上のࡀ�0

めるׂ合は着実に上ঢしている。労働災

害による死ই者で 以上がめるׂࡀ�0

合も、20年લの 2000 年で 15ˋだったの

が、2021 年で 25ˋにまで上ঢしている。

労働災害の種類としては転、མ・転མ

で明らかに高年ྸ労働者の発生上ঢがΈ

られる。
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「13 、防の最ऴ年度となるྩ̐年度は࣍

৬に͓ける৽ܕίϩφウイϧスײછの

֦大防止のపఈをਤりつつ、ݐઃ現に

͓けるの高ॴからのམ・転མ災害、

上՟ӡૹ事業に͓いてଟ発しているՙ

作業中の災害の防止対ࡦのపఈ、খച業

ࠊઃでଟ発している転ࢪࢱͼ社会ٴ

௧による労働災害防止をਤるためのҙࣝܒ

発を௨じた自ओ的な安全Ӵ生׆動の普ٴ・

定着をॏに取り組Μでいきます。」

ް生労働লの「ྩ３年の労働災害発生

状گをެද」ϖーδのίϝントにある結ޠ

だが、「ҙࣝܒ発を௨じた自ओ的な安全Ӵ

生׆動の普ٴ・定着」でどのようなޮՌが

ಘられるか、相当に道は険しいのではない

かと考えられる。

ࢱ、հ護の৬ྲྀ௨関係の৬に高

年ྸの労働者がますますଟく働くこれから

の৬で、労働災害防止をਐめる対ࡦとし

ては、৬のϋーυ໘での安全対ࡦを༠Ҿ

するようなॿ੍度の֦ॆなど、さらに具

体的なࡦࢪが必要になるのではないだΖう

か。そのために業種にૂいをߜった予ࢉ措

置も必要となると考えられる。

そして৬に͓けるίϩφՒ対ࡦであ

る。ײછ者がຊ中で２ઍສ人、ײછのた

めٳ業する労働者はれず、৬でのײ

છと労働災害としてのಧけ出がԿສ件、ま

さにະી༗の事ଶだ。ײછ対ࡦを৬の

安全Ӵ生׆動としていかに取り組Ήのか、

いま解決が求められているযඑの՝だ。

業務上疾病発生状況（休業４日以上のもの）

業務上疾病全数 うち病原体による疾病
うち新型コロナウイルス

り患によるもの

2021 28,071 (157) 19,494 (85) 19,332 (85)

2020 15,038 (98) 6,291 (23) 6,041 (20)

2019 8,310 (80) 113 (0)

2018 8,684 (97) 171 (0)

2017 7,844 (89) 105 (0)

2016 7,340 (77) 125 (1)

2015 7,368 (120) 201 (1)

表中の（ ）は死亡で内数。

コロナՒと労災発生状況
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ஸʑ発ࢭの߈のͳ͔

っているੴ໖健ߦ者とՈの会がຖ年ױ

、に関するަবが�月2�ࡁٹඃ害߁

Φンラインでߦわれた。

ަবにઌཱち同会は、ڥ、ް生労働、

法のࡾল大ਉѼに要書を提出、ॏ՝

について当事者のを当局୲当者にฉか

せるώΞϦンά（ױ者２໊、Ո �໊（う

ち 3໊Ҩ））を͓りまͥて、２時ؒの

りとりがߦわれた。

当局側からは、ڥলڥ保健部ੴ໖健

など֤ল୲当ࢯ長の内ฏࣨࡦඃ害対߁

者が出੮し、要֤߲について回、࣭

ٙがߦわれたが、当局からैདྷの回から

લਐする回はಘられなかった。

�月 �から「中ԝڥ৹ٞ会ڥ保健

部会ੴ໖健߁ඃ害ࡁٹখҕ員会」がはじま

り、今回のަবはୈ 1回（̒月 �）と

ୈ 2回（�月 2� ）のؒに開࠵されたこ

ともあり、このࡁٹখҕでのٞとも関࿈

して、ަ বではݫしいりとりがߦわれた。

খҕでは಄から、以下にհするࡁٹ

要書߲をめ͙っての߈防となって͓

り、ৄࡉはຊ࣍ࢽ߸でใࠂするが、͓͓ま

かにいえば、څࡁٹのվળجࡁٹ金の

用などについて会側の説ಘ׆へのڀݚྍ࣏

ྗあるओுల開に対して、ڥল側がࡁٹ

খҕ・ઙ人ҕ員長をؚΉڥলޚ用ୡ

ともいえる「ޚ用ֶ者」とҰ体となってな

り;りߏわ͵ڧҾなࡁٹখҕӡӦのڍに出

ʮ໋のࡁٹʯͱʮ͖ؒ͢ɾ֨ࠩのな͍ࡁٹʯΛٻΊͯ
தൽजɾΞεϕετ࣬ױɾऀױͱՈͷձ͕লிަব
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アスベスト省ிަব

てきたものの、会側の的確な反撃がޮՌを

あげている、という状گといえるだΖう。

ੴ໖健߁ඃ害੍ࡁٹ度の今後をࠨӈする

খҕなどをとしたվ正ӡ動に対すࡁٹ

る、ಡ者のΈなさΜの͝と͝支ԉを

に訴える。

লに対͢Δཁॻʢཁʣࡾ

生・法務大ਉɹѼް・ڥ

「命のࡁٹ」の実現と「すき間」と「格ࠩ」

のないࡁٹを求める要望書

1 ྍཆ手当ほかڅ付の見直し

付調金とはผに、遺族に対しڅࡁٹ (1)

て年金ないしは一時金、およͼब学中の

子ڙのいるՈఉにはब学ԉޢඅの支څを

すること。

ʲ理༝ʳ現行のڅ付には、原ଇ、ࡇ料（約

20 万円）以外の遺族のڅ付が一切な

いことは、ඇ人ಓతで理ෆਚۃまりない。

（2）「ඃ害者の݈߁でจ化తな生׆の確อ」

するため、ྍཆ手当の見直しをਤり、今

す͙ഒ増するいこと。

ʲ理༝ʳ仕事をࣙめ͟るをಘない患者がଟ

くいる。中には年間の世ଳのऩ支合計が

発症લにൺて 200 万円以上もֹݮに

なったとする調査結果がある。患者の

ྍཆ手当はֹ一でऩ入ݮの配ྀが

օແ。近年重要になった中ൽजྟচݧࢼ

のࢀՃަ通අもྀߟされていない。

(3) ަ通අ、ֹࠩベット代、հޢอ険制

のར༻に係る実අについて「ྍཆ支ԉ手

当」を設定して支څすること。

(4) 法ൈ本త見直し提言をした石綿ඃࡁٹ

害ࡁٹ研ڀ会の外部専門Ոと石綿݈߁ඃ

害ࡁٹখ委員会の法専門Ոらによる

ワーΩンググルーϓを作りしっかり検౼

する場をつくること。

(5) ए年時മ࿐などによる労災څ付基ૅ日

ֹが超ֹになる問題をվળすること。

2 「命のࡁٹ」に向けた石綿݈߁ඃ害ࡁٹ

基金のྍ࣏研ڀの׆༻

(1) 石綿݈߁ඃ害ࡁٹ基金は現ࡏ、約 800 

億の残高となっており、この際、石綿ඃ

害ࡁٹ法第一をվ正し、ྍ࣏研ڀ分野

に、石綿݈߁ඃ害ࡁٹ基金を׆༻できる

ようすること。

3 肺がんの判定基準と申請・ӡ༻のあり方

(1) 肺がんについては、ࡁٹ法での判定基

準が労災อ険制に対してݫ格すぎる。

建設アスベストڅ付金制で認定された

場合には石綿݈߁ඃ害ࡁٹ制で認定す

る取りѻいと成ったことにも合わͤて肺

がん判定基準をվળすること。

(2) ບϓラークの判定に手ज़中ࣸਅによڳ

るڳບϓラーク確認を取り入れること。

(3) 労 災 と ٹ ࡁ 制  の ҩ 師 ূ 明 を ڞ 通

フΥーϚットとするなど現場のҩ師ෛ担

をܰݮすること。

4 対疾病の֦大とڅ付のあり方

(1) 石綿݈߁ඃ害ࡁٹ制でも良性石綿ڳ

ਫを対疾病に追Ճすること。労災อ険

制においてཛがん、頭がん、ᡦ

がんを対疾病に追Ճすること。

(2) 労災อ険制における良性石綿ڳਫの

場合に、検査日やྍ࣏日だけ休業ิ償
（10 ϖージつづく）
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ίϩφՒをこれ以上考えないようにする

ことになったこともあり、2019 年̐月に

ઃされた৽たな֎国人の在留֨ࢿ「特定

ٕ能」を׆用し、今後ଟくの֎国人労働者

がྲྀೖしてくることがݟ込まれる。ࢲたち

がらす大ࡕでは「֎国人にબばれる

04","」をࢦして04"," ֎国人ࡐ受ೖ

ଅਐ・ڞ生ਪਐٞڠ会をઃ置し、この̕月

̔にୈҰ回ٞڠ会が開࠵された。

このٞڠ会は大ࡕ͓よͼ大ࡕ出ೖ国在

留理局（大ࡕೖ）に事局が置かれ、

֎国人労働者の受ೖとڞ生をਐめていく。

大ࡕೖは、「理からڞ生へ」というඪ

生社会をஙいていくたڞげ、ଟจԽܝをޠ

めのઌฌになるという。また、国の 21�

生のたڞ・の受ೖれࡐͿ「֎国人ٴにࡦࢪ

めの૯合的対Ԡࡦ」をੵۃ的に׆用し、大

に֎国人労働者がྲྀれてくる組Έ作りࡕ

のώントを提ڙしてくれる。

大ࡕにとっては、なΜとݴってもきた

る大ࡕສതとその後の発లが最大の関৺事

である。ສതにけてല大な費用をೖし

ている以上、なΜとか開࠵したもののそこ

でྗਚきてしまってはいけない。ສത後も

発లしていくϏδϣンがどうしても必要な

のである。࣍ϖーδ上のਤは「֎国人労働

者があるとき」と「֎国人労働者がないと

き」をਤ解したもので、このֆのように、

֎国人労働者がないと、ສതもり上がら

ないし、ສത後はもはཱつこともできな

くなってしまう͓それがある。大ࡕのため

に֎国人労働者は不可ܽとݴっても過ݴで

はない。

また、ୈ１回ٞڠ会では、「どΜな分

に֎国人労働者を置するか」というເも

ٞされた。࣍ϖーδ下のਤによると、大

ສതのςーマ「いのちًくະདྷ社会のσࡕ

βイン」にあわせて、不長णのڀݚۭ

ඈͿ車の開発に͓いて、ຊ人にはないײ

性を持ち込Μで΄しいということと思われ

る。

とこΖで、྆ਤでଟ用されている「ଟ༷

な֎国人ࡐ」とはどのような人ࡐだΖう

か。ຊޠでは、ҙຯのないम০ޠをೖれ

ないとจষとしてམち着きがなくなること

があるので、とりあえずೖれているだけか

もしれないが、下ਤでは「長をけΜҾす

る人ࡐ」、「現を支える人ࡐ」、「ઐ性の

ある人ࡐ」、「ಘҙ分を持つ人ࡐ」、「働く

ҙ欲のある人ࡐ」、「大ࡕにັྗをײじてい

る人ࡐ」とྫࣔしている。しかし、「現

を支える」ことで「長がけΜҾ」される。

現を支えるためには「ઐ性」が必ਢだ

Ζうし、「ಘҙ分」とは「ઐ性」のݴ

いえでしかない。「働くҙ欲のある人ࡐ」

については、そΜなϨϕϧでいいのかと不

安になるし、「大ࡕにັྗをײじている」

にࢸっては「Կか大ࡕにまつわるようなこ

深刻な人手不足の大阪がねらう
外国人労働者の活用
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大阪と外国人労働者׆༻

とをೖれて͓こう」と取ってけたように

ೖれたように思える。ຊདྷであれば、ޫ؍

จԽհのために大ࡕがଟ༷な出身国

からなる֎国人スタッϑをෳ雇って、国

ཱจָܶを֎国人٬ޫ؍でいっͺいにす

るくらいのΞイσΟΞを出せばྑいのだ

が、そもそも大ࡕの現体੍が金にならない

จԽは不要というスタンスだから、そΜな

ことに思いࢸるはずもない。

てݟ༗した՝をڞ・に४උ会でந出࣍

Έよう。はじめにલ提として、これまでは

֎国人労働者について౦ژに大きく後れを
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取っていた。ここ２年はདྷ者がগないと

いう側໘もあるが、実はྩ３年度の֎国

人労働者は過ڈ最ଟであるにもかかわら

ず、ଟくが౦ژでब労し、さらにはѪݝ

にまでෛけている。さすがにѪをൈくϙ

ςンγϟϧはあると৴じたいのが大ࡕの৺

であΖう。

Ѫをいൈくためには、大ࡕの状گを

的確にѲしなければならない。国が֎国

人労働者がೖ国しすいڥを整උすると

いうલ提で、大ࡕ側で用ҙできることも४

උ会でݕ౼されている。࣍ϖーδのਤは、

֎国人ॅຽに対するΞンέートと、֎国人

労働者を受けೖれている事業ॴに対するΞ

ンέートの集ܭである。

いかにもෳ回可でもっともらしいબ

ࢶをબΜだような結Ռになっているが、

結には「受けೖれた֎国人が安৺して働

きらしていくには、相ஊ体੍ຊڭޠ

ҭのॆ実が必要」と書かれている。しかし、

相ஊ体੍が整උされることではなく、スト

Ϩスなくշదに生׆ができるڥを整උし

て΄しいと֎国人ॅຽは思っているのでは

ないだΖうか。相ஊ૭ޱをઃ置しても、解

決につながらなければストϨスは૿すだけ

である。また、ຊڭޠҭについてはこの

回からあまり必要とされているように思

えない。֎国にॅΜだことのある人であれ

ば分かるが、在国のޠݴができなければ

できないでなΜとかなるので、生׆するう

えではそれ΄どॏ要ではないのである。

さて、このようなࡦࢪをΦーϧ大ࡕで取

り組Ήことによって、౦ژ、Ѫにߦけな

かった֎国人労働者については大ࡕでҾき

大阪と外国人労働者׆༻
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受けることができるかもしれない。実ࡍは

ଞݝでも同じようなٞڠ会はઃ置されて

いて、大ࡕはൺֱ的後発ݝになるのだが、

これからはՎݝࢁにདྷたものの労働件

がѱい、長࡚ݝにདྷたもののもっと会で

らしたいという֎国人をҾきつけること

も可能になる。

とはいえ、どのような֎国人労働者がདྷ

るのか、ということには今のとこΖ関৺が

なく、事業ॴが欲しがる労働者をどのよう

に確保するか、ということにばかり着し

ているように思える。

支څ対とし「ஶしいݺ吸機能障害」が

ない者は支څをしなくてよい旨本省か

らࣔࢦしていることの経過やҩ学త根拠

をࣔすこと。

5 प知పఈ

(1) ֤法務ہでの死亡断書の原ଇ 27 年間

อ管をపఈし、人口ಈ態調査における「死

亡ථ」も׆༻すること。

(2) 受時に、病院のҩ師から患者の労

災อ険制や石綿݈߁ඃ害ࡁٹ制につ

いて報提ڙをすることをٛ務付け、ప

ఈしたݸผप知による「すき間」のない

。を実行することࡁٹ

6 ຽ間部門におけるϐアサϙート׆ಈの

प知と支ԉ

(1) 行૭口においてຽ間部門のϐアサ

ϙートに関する報提ڙを行うこと。

グリーフέアに取り組むඃ災者ஂମの

報についても当事者遺族にप知するこ

と。

（６ϖージのつづき）

大阪と外国人労働者׆༻
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死ぬまで元気です

7PM�51ɹӈా�༤

օさん、こんにちは。

は相変わらず元気ですと言いたいとこࢲ

ろですが、実は̕月の初०ลりから右ෲ

にಷ௧が出てきて、ͦれがঃʑに断続తに

起こるようになってきました。今までとは

全く違う௧みにおかしいと右ෲを৮って

みたんです。ͦしたらなんとʂ骨の下の

方あたりがϙコッとजれているんです。こ

りΌやいと主࣏ҩに連བྷしようとࢥった

のですが、主࣏ҩが一ि間Ն休みを取って

いることをࢥい出し、ཌिの察日までզ

ຫすることにしました。ͦれでもͦのि末

に日本石綿・中ൽज学会があったのでͦこ

で発දするࢲは、ૣめに会場行って、࠙

意にしてもらっているҩ師に相談しまし

た。すると、やはりこのらみはૣく $5

をࡱって調てద切なྍ࣏をしなくてはい

けないということでした。ཌिの察日に

さっͦく相談して、新しい病院を受する

ことにしました。さあ、ࢲにとって第２ス

テージのスタートかとࢥってます。

さてこの間ですが、̕月 17、18 日に兵

庫ҩՊ大学平成記೦会館で日本石綿・中ൽ

ज学会の学ज़ू会が開࠵されました。ハイ

ブリッυ（リアルとΦンライン）で開࠵さ

れましたが、ࢲは৭ʑな先生方とコミュχ

έーションを取りたかったので現地に行き

ました。また初日の学ज़ू会で６分、２日

目の市ຽ公開講࠲では 20 分の発දをする

ことになっていました。しかも、両方とも

発දは最後のొஃでした。この発දの準උ

も以લからしていましたが、石綿݈߁ඃ害

ͦ、খ委員会も８月下०にあったのでࡁٹ

ちらの準උもしく、話をするࢿ料は作っ

てましたが、話の内容を֮えることはでき

ず、当日は両日ともϖーパーを࣋ってのొ

ஃでした。やはりஃ上から見すと一気に

がり、この時かりは「自宅でΦײ張ۓ

ンラインで話した方がよかったかな」とࢥ

いました。

どうにか、発දもແ事に終え、２日間の

学会も終わりましたが、ײとしては、ෲ

ບ中ൽजはڳບ中ൽजより明らかに石綿の

く࿐量がଟいことから、女性のෲບ中ൽ

जの中には石綿が原因ではないものがある

とした発දがあったこと、また、高分化ೕ

頭状ܕ中ൽजは 8)0 では高分化ೕ頭状ܕ

中ൽजᙾに分類されたことでѱ性化しない

制の認定はされないというこࡁٹ、りݶ

とが発දされたことは׆ಈをするものとし
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てিܸతでした。ଞには、広島大学で行わ

れている֦ࢄҩༀの開発のྟচݧࢼやෲບ

中ൽजの外Պ手ज़についての発දがあった

り、ΦϓジーϘʴϠーϘイの成果がஶしい

ޭを見ͤていることなど今までとはগし

趣向も違う学会となったことで目のͤな

い 2 日間となりました。

今まではྍ࣏もワンパターンのものでし

たので、ੵۃతな׆ಈもできましたが、こ

れからは、自分のମのこともߟえながらも

ָしいことをどんどんしたいとࢥっていま

す。ࢲはやはり死͵まで元気でありたいで

す。

過労死等
防止対策推進
シンポジウム

日時　2022 年 11 月 22日（火）　14:00 ～
開場：コングレコンベンションセンター　ルーム１．２．３

（グランフロント大阪北館Ｂ２Ｆ）

講演１　「ハラスメントのない職場環境に向けて」
アトリエエム (株 ) 代表取締役　三木　啓子氏

講演２　「過労自殺とハラスメント」
甲南大学名誉教授　熊沢　誠氏

主࠵ɿް生労働省ɹɹ後ԉɿ大阪府

えߟ力ɿ過労死防止対策ਪ進全国ηンター、全国過労死をڠ

るՈ族の会、過労死弁ஂޢ全国連བྷ会ٞ

Ճࢀ
ແྉ
事前申込
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韓国からの
ニュース
˙৬͍͡Ί「をᛉΔ༻ऀ」のを
͏ܾが૿Ճ
৬内いじめې止法の３ߦࢪ年。Ճ害者だ

けでなく、これをೝ・΄うॿした会社の法

的をೝめるがڧまっている。裁判ॴ

はいじめが発生したという事実をりながら

์置した使用者は、Ճ害者と同のをෛ

うとೝめたり、ೋ࣍Ճ害を์置することもま

たೋ࣍Ճ害と同じを՝し、使用者の

ൣғをく解ऍするがある。

৬の࣭ߕ 119 が３年ؒの৬内いじめ

に関࿈する判ྫの中から、༗ҙٛな 1�件を

分ੳした「৬内いじめ判ྫと事ྫใࠂ書」

を 31に発දした。ใࠂ書によると、৬

内いじめを์置した使用者に対しても損害賠

償があるとする判決が૿えている。

年ࡢ 12 月、大ᬖํ裁判ॴӜ߲支Ӄは、

上ڃ者から回の੍ڧ的なृߦを受けた̖さ

Μに、Ճ害者に対するܐ事ࠂ訴を取り下げる

ようにקめた̗さΜと会社に１ઍສウΥンを

࿈ଳして支えという判決をߦった。̗さΜ

のඃ害者に対するೋ࣍Ճ害をೝめ、これを์

置した使用者にもがあるとݟた。もちΖ

Μ使用者のをೝめない判ྫもある。損害

賠償の༗無は、֘当の事件に業関࿈性

があるか൱かにかかっていた。

৬内いじめ関࿈の事件で、損害賠償額が

高くなったもする部分だ。損害賠償金

額は֓して 300 ສウΥン内֎だったが、最

近１ઍສウΥンの金額をҚँྉとೝ定した判

ྫが出ている。৬内いじめに対するܯռ৺

をݺͼ起こすというでҙຯが大きい。

裁判ॴがҙຯのある判決を出すからには、

労働部もੵۃ的な理・ಜに取り組Ήき

だというࢦఠも提起されている。

৬の࣭ߕ 119 は、˚৬内いじめ措置

ٛҧ反に対するॲേج४のڧԽ、˚いじめ

判断に対するࡉ部的なΨイυライン作り、˚

社内ඃ害ۈ労者保護ϓϩάラムのӡӦと提

Խなどをڧ受性のײの労ಜۈ୲当˚、ݴ

要求した。2022ᖺ㸶᭶㸯᪥ࠉẖ᪥労ാ࣮ࣗࢽ

⪅グࣥ࢘ࢦ࣭࢜ࠉࢫ

˙ి労働ऀの「ߕঢ়થがΜ」ॳのۀ্災
害ೝఆ
、ઢ作業をして高圧ి࣓にばく࿐し׆

労働者が、裁判ॴؾ状થがΜを発පしたిߕ

で業上災害をೝめられた。ిのന݂ප

は 201�・2019 年に労災とೝ定されたこと

があるが、ߕ状થがΜに対する法的判断は今

回がॳめてだ。

ソウϧߦ裁判ॴはઌ月 20、ిిؾ

の̖さΜ (53) がۈ労ެࢱ団に提起した

ྍཆ不ঝೝॲ分取りফし訴訟で、ࠂݪ勝訴の

判決をߦった。訴訟が提起されて１年̒ϱ月

ৼりのことだ。

̖さΜは 1995 年から 2020 年までの

20 年ؒ、ిిؾとして働き、׆ઢ作業

にै事した。ॳめの３年ؒはఀి状ଶで作

業したが、「無ఀి作業」ํࣜがҰൠԽし、

199� 年からిؾがྲྀれるిபに上がり、ૹ・

ిઢ࿏のҡ持・ิमを୲当した。ॆి

部で作業する「׆ઢ法」が࠾用され、

Ұ人で׆ઢ作業車をӡ転してి事をߦっ

た。ଟい時はҰにిப 20 ʙ 30 ϲॴの機

しし、ిப７ʙ̔ϲॴのిઢをަをަࡐ

た。ిபがれたり、Նのిྗध要の૿Ճ

でม圧ثが故障すると、ਵ時、ిபのݕに

ೖされた。
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̖さΜは、2015 年 11 月頃「ߕ状થೕ಄

がΜ」の診断を受けた。２ສ２ઍϘϧトの

高圧ిྲྀがྲྀれる状ଶで、प࣓のよ

うなి࣓にばく࿐し、がΜが生じたとਪ定

できる状گだった。̖ さΜは普段、これといっ

たױ࣬ૅجもなかった。

̖さΜは 2020 年 3月、ެ団にྍཆڅを

ਃ請したが、不ঝೝの決定を受けた。ۃप

࣓のばく࿐とߕ状થがΜ発生とのҼՌ性

をཪけるڀݚが不して͓り、ߕ状થがΜ

と関࿈があるとられている༗害Ҽࢠの৬業

的ばく࿐はないというのが理由だった。また、

状થがΜが特異に高く発පしていߕにؾి

ないと、ެ団は判断した。

̖さΜはࡢ年１月に訴訟を起こした。

裁判ॴは׆ઢ作業とߕ状થがΜの相当ҼՌ

関係をೝめ、̖さΜに܉をあげた。裁判ॴ

は「̖さΜがిిؾとしてۈしている

प࣓が、体ۃଓしてばく࿐したܧ、ؒ

࣭などのଞの要Ҽとڞにෳ合的に作用して、

状થがΜを発පさせたり、গなくとも発පߕ

を自然ܦ過以上にѱԽさせたݪҼになったと

ਪ定できる」と判ࣔした。

労働քとֶքは৬業性࣬ױに対する「લ

きな判決」というҙຯを༩した。ே大ֶ

のイ・チϣϧΨϓڭत ( ৬業ڥҩֶՊ ) は、

「ެ団は今まで、ҩֶ的・自然Պֶ的なڀݚ

結Ռがりないという理由で労災をೝめな

かった」が、「裁判ॴはڀݚ結Ռだけで؆୯

にҼՌ関係を൱定してはならないとし、労災

保険੍度の的を明確にした」とධՁした。
2022 ᖺ㸶᭶㸱᪥ࠉẖ᪥労ാ࣭ࣥ࣍ࠉࢫ࣮ࣗࢽ

⪅グࣙࣆࣥࣗࢪ

˙大ۭؖߤにଓ͖ΞγΞφۭߤһ「์
ࣹઢく࿐」労災ೝఆ
2� 年以上ΞγΞφۭߤでۈし、「ࠎܗ

異常ީ܈」の診断を受けた員̖さΜ

(5�) が์ࣹઢばく࿐による労災をೝ定され

た。ΞγΞφۭߤの員ではॳめてだ。こ

れまでに์ࣹઢばく࿐で労災ೝ定を受けたߤ

ۭ機員はすて大韓ۭߤのॴ属だった。

団の「業上࣬ප判定書」によެࢱ労ۈ

ると、࣬ප判定ҕ員会はઌ月̐、「̖さΜ

が 2�年以上国ࡍ࿏ઢにೖされてۈした

、ۭߤ機がۃ上ۭをӡߦする時、自然์

ࣹઢのਫ४以上に์ࣹઢにばく࿐するとら

れている、類ࣅ作業者から݂ӷがΜೝ定事

ྫが確ೝされる、などを૯合的に考ྀすれ

ば、ਃ請ইපと業とに相当ҼՌ関係がೝめ

られる」とҰகҙݟを出した。

1990 年 12 月、ΞγΞφۭߤにೖ社した

̖さΜは、201� 年２月まで٬ࣨ員とし

て働きながら、年ؒ �90 時ؒ΄どし

た。このうち、高Ң度をҠ動する国ࡍઢへの

は年ؒ ��2 時ؒで、時ؒの΄とΜ

どをめた。̖さΜは 201� 年１月、ප

でݕ診を受けていたときにന݂ٿの異常

がݟかり、ࠪݕの結Ռ、「ࠎܗ異常

。と診断された「܈ީ

̖さΜは今年１月にۈ労ެࢱ団に労災を

ਃ請した。

ҕ員会はࡢ年、大韓ۭߤの員に対し

ても、ڐ༰よりもඃര์ࣹઢྔがかった

が、労災とೝ定した。当時、ҕ員会は「Ӊ

์ࣹઢのଌ定උとඃരྔの予ଌϞσϧには

քがある」として、「故人のྦྷੵ์ࣹઢばݶ

く࿐ྔは1��ʙ2�1ഒ૿Ճする可能性がある」

と判定した。ۭߤ員の์ࣹઢඃര労災は

ܭ。年ॳめてೝめられたࡢ �件のうち大韓

の員がۭߤ 5件で、今回、ΞγΞφߤ

ۭの員がॳめてೝめられた。2022 ᖺ㸶

᭶ �9 ᪥ࠉி㒓᪂⪺ࣄࣥࢯ࣭ࣘࠉグ⪅
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˙労働・市民社会が結集した「重大災害専門
対応機構」が発足
ॏ大災害に対Ԡするӡ動ຊ部が 23に発

した。ॏ大災害が発生した合、ӡ動ຊ部

で׆動する労働ઐՈと法Ո、ࢢຽ社会な

どがڞ同で対Ԡして、ܦӦ者に対するॲ

േときちΜとしたਅ相ڀ明にまでܨがるよう

に求するのが、ӡ動ຊ部のओな׆動だ。

ຽओ労૯は同、記者会ݟをߦい、「ॏ大

災害のないੈքづくりӡ動ຊ部」（ӡ動ຊ部）

の発をએݴした。ӡ動ຊ部にはຽओ労૯の

ଞにも労災ඃ害ՈωットϫーΫ「ೋ度と」、

全国ຽऺߦ動、ຽओ社会のためのห護࢜会、

、団ࡒ（キム・ヨンΪϡン）ۉ༩࿈ଳ、金᭫ࢀ

人権ӡ動ωットϫーΫ「ئい」などがࢀՃし

た。いずれも「ॏ大災害ॲേに関する法」

（ॏ大災害ॲേ法）੍定ӡ動のઌ಄にཱった

団体だ。

ຽओ労૯のイ・ςウΟ労働安全保健ҕ員長

（ӡ動ຊ部執ߦҕ員長）は、「ॏ大災害ॲേ法

がߦࢪされた今、ΉしΖ法が無ྗԽされてい

る」とし、ӡ動ຊ部発のഎܠを説明した。

ॏ大災害ॲേ法は 1月 2� にߦࢪされた

が、ॏ大災害はґ然としてݮっていない。特

に、ॏ大災害事件の中で、雇用労働部が起訴

ҙݟでݕにૹகした事件は、�月 1まで

で 1�件に過ぎない。この内、ݕが起訴し

たのは１件だけだ。

ӡ動ຊ部のॏ大災害対Ԡは、˚法対Ԡ、

˚ඃ害者支ԉ、˚安全保健支ԉ、˚ࢢຽ社会

との࿈ଳ、などでߏされる。ॏ大災害事件

に対する法支ԉはもちΖΜ、Ҩ࠙ஊ会と

との໘ஊのにཱったり、ॏ大災害対Ԡ

時の現支ԉ、ࢢຽ社会との࿈ଳを求めるな

どのりํでߦう予定で、ॏ大災害ॲേ法を

。うߦしてߦԽするための法վ正ӡ動もฒڧ

このために、ڞ同代ද団と執ߦҕ員会、

執ߦチーム、Ҭ別ॏ大災害対Ԡ機ߏなどの

組৫もߏした。ڞ同代ද団としては、ຽ

ओ労૯のヤン・Ϊϣンスҕ員長 ( 労働 ) とࢀ

༩࿈ଳのϋン・サンώڞ同代ද ( ຽ社会ࢢ )、

ຽหのチϣ・ヨンソン会長 ( 法 )、労災ඃ

害ՈωットϫーΫ「ೋ度と」のイ・ヨンάΝ

ンさΜ ( 労災ඃ害者 ) などがबした。

記者会ݟの出੮者たちは、ॏ大災害ॲേ

法ߦࢪから年で、このようなӡ動ຊ部を再

ͼ作らなければならない現実に、ࢂめな思

いだと訴えた。2022 ᖺ㸶᭶ 23 ᪥ࠉẸ⾗ࡢኌࠉ

⪅グࣥࣚࢯ࣭࣒ࢼ

˙機械が余りに速く回り「非常スイッチ」に
8980 万の損賠を請求
韓国タイヤが、ઃඋの安全措置が不

े分だとして機械のՔ動を中止させた金属

労組韓国タイヤ支会の支会長とװ部 2人に、

�9�0 ສウΥンの損害賠償請求訴訟を起こし

た。

ϋンΪϣϨの取ࡐを૯合すると、韓国タイ

ヤのキム・ヨンソン支会長は、̒月 19の

ே５時 �0分頃、大ాでトラッΫ用のΰ

ムタイヤをܗする回転体の機械２の安全

センサーが作動していないとして、機械の非

常スイッチを押して生産ラインをఀ止させ

た。の生産ラインは 10時ؒ後のޕ後
（18 ϖージつづく）
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大　阪

クラブマネージャーの石綿
ばく露救済事案

2�2� 年̕月関労働者

҆全ηϯλーにҰ本のి

がֻかってきた。ੴ໖݈߁

ඃに関する૬ஊで、ڳບ

ѱ性中ൽजのٙいがあると

いうものであった。ৄしい

うため、ಉ年をࡉৄ 1�

月̒日Ր༵日ยԬさΜと私

は、ฌݝݿ内の૬ஊ者ࣗ

でをうことになった。

૬ஊ者のࣗで待っていた

のは、૬ஊ者本人、妻、長

男夫婦の４人だった。（Ҏ

߱、૬ஊ者はＫ氏とࡌه）

まͣ病状にͭいてう。

2�2� 年̔月ಥવにଉۤし

くなりۙྡの̢内Պを受

したところ、Ϩϯトήϯॴ

、で、ഏがനくಶっているݟ

大きな病院でݟてもらって

くれと、#病院をհされ

受した。ಉ年̔月 21 日

から̕月２日までೖ院し、

ਫをൈくなͲのॲஔを受ڳ

けたが、病໊がからͣ、

病院をհされస院ཱ̞ࢢ

した。ೖ院しながらৄしく

ບѱ性中ൽڳ、を行いࠪݕ

जのٙいがあるとஅされ

た。そのޙ、ઐ病院であ

るฌݝݿの̝ҩՊ大ֶ付ଐ

病院をհされ、̕月 1�

日に̝ҩՊ大ֶ付ଐ病を

ॳ、ࠪݕのため 1� 月 2�

日からೖ院することが決ま

っていた。

アスベストばく࿐にͭい

て、私はＫ氏がͲこで、Ͳ

の様にアスベストにばく࿐

したのかٙ問にࢥっていた

が、そのえはす͙にฦっ

てきた。

Ｋ氏はもともとҿ৯業

にै事していて、1�7� 年

知人がҿ৯業（αύー、ࠒ

クラブ）を։業するので手

って΄しいとϚωーδϟ

ー待۰で雇用された。ޕલ

̕時から٤の෦、̒ޙޕ

時からཌே̏時までクラブ

にてۈ務するというब労࣮

態であった。このクラブに

1��� 年までब労したがオ

ーナーがクラブをดళする

ことなり、雇用は終了した。

しかし、ಉళฮをିし、

মきళとして経Ӧするこ

とになり、内をվして

Ӧ業を࢝めた。ところが、

2�12 年になってビルオー

ナーがߋにした্で

をച٫することとなった。

そのࡍ、ղମ業者がੵݟも

る段階でビル内にଟྔのਧ

きͭけアスベストが用さ

れていることが明し、そ

れを֮えていたＫ氏はアス

ベストばく࿐とのҼՌ関係

をٙいࠓճの૬ஊにͭなが

ったものであった。

そもそも、Ͳのような

ॴにアスベストが用され

ていたのか、ۮવにも当時

のళ内のࣸਅをύωルԽし

たものがあり、ݟせてもら

うとนɾఱҪҰ໘にアスベ

ストがਧき付けてあった。

アスベストのਧきͭけྔは

もり業者によるとੵݟ 2��

ᶷに及Μでいた。それらの

をฉきऔったޙ、労災申

請する४උとして、すでに

ഇ業したαύークラブにͭ

いて、当時のಉ྅に様ࢠ

をฉきऔれる人がいないか

୳すようґཔをして໘ஊを

終了した。

氏はಉ年 1� 月̝ҩՊ大

ֶ付ଐ病院にೖ院、̥̩̚
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を行い、ѱ性ݕੜ、ࠪݕ

ບ中ൽजと֬定அさڳ

れ、߅がΜࡎでの࣏療及び

ບണൽ手ज़を行うことにڳ

なった。

1� 月Լ०、ಉ྅との連

絡がऔれ、ฉきऔりՄと

のことで私は、大阪Լに

ಉ྅から当時のݩするॅډ

をฉくことになった。

ಉ྅からのฉきऔりでݩ

は、当時のＫ氏は人事から

ਥ及びళฮをӡӦする্

での業務すてをこなし、

日々のब労時間は 1� 時間

Ҏ্をえ、ਭ時間はຖ

日４時間ఔ度しかແく、休

日もօແにしかったとड़

ていた。アスベストばく

࿐にͭいては、ಉ྅は全く

わからͣ、ᆍΆいళで௨࿏

の۱には、໖΅こりの様な

ものがあったとهԱしてい

るとの報告があった。また、

給༩は月給制でわれて

いた（労働者性をࣔもの）

との報告を受けた。それら

の状況をॻ໘にまとめるҰ

ํで、病院ଆに療養補償給

付や休業補償給付のґཔの

ため、まͣＢ病院にґཔに

行った。病院の૭口でઆ明

を行ってҰؼしたが、

日、Ｂ病院から労災申請ޙ

にରするྗڠをڋ൱され

た。վめて病院にґཔに行

くもҩ院長は໘会ڋ൱、ҩ

事՝૭口はझࢫはे理ղ

してくれているものの、ҩ

院長が全にڋઈした。ࠔ

りՌて、ࠓճの申請ઌであ

るࡖ労働ج४ಜॺの担当

官に૬ஊし、担当官からも

病院をઆಘするものの、病

院ଆがฉきೖれͣ、請ٻ行

ҝが遅れたら、全ての手続

きが遅れるので、ҰＢ病

院は݁Ռがग़てからޙճし

とし、ཱ̞ࢢ病院及び̝ҩ

Պ大ֶ付ଐ病院の申請を行

うことで担当官の了ղをऔ

り付け、ಉ年 11 月 1� 日

にࡖ労働ج४ಜॺへ労災

申請した。そのؼりಓ、ク

ラブのあったॴはࡏݱͲ

のようになっているのかཱ

ちدってみると、৽しいビ

ルがݐங中であった。　

申請Ҏ߱、ਵ時Ｋ氏を

๚れ、࣏療の۩合をฉいた

り৽たなಉ྅をさがしても

らっていた。また、手ज़ޙ

は定期的にࠪݕを行ってい

たが、̥̩ࠪ̚ݕでൃ࠶が

ൃ֮し、໔Ӹ療๏のオブδ

ーϘの༩が 2�21 年 11

月から࢝まり、２ճҎ߱

その෭࡞用としてをൃ

したため、໔Ӹ療๏はҰ

中ࢭし、の࣏療にઐ

೦した。ݬௌ、֮ݬ、౷合

ࣦௐのような状をൃ

して、11 月 2� 日には̝ҩ

Պ大ֶ付ଐ病院のྻܥ病院

（精神Պを中৺とする病院）

にసҩし、日ৗ会もࠔ

な状況となってしまった。

ಉ時に৽ܕίϩナΠルス

のӨڹのため໘会ができな

い状況も続いた。行の

அが遅いため、アスベスト

事Ҋを担当する大阪労働局

のߴ度労災補償ௐࠪηϯλ

ーにݱ状の֬認をしたとこ

ろ、本年̔月本লٞに্

͛たとの報告を受け、早急

にஅするようଅした。

年がมわった 2�22 年ಉ

྅ূݴを大阪労働局に何݅

かૹり、࠶度早期の決定を

ଅし、அを待っていたと

ころ、２月 2� 日、Ｋ氏の

妻からిで、Ｋ氏の様態

がѱԽしたので、̝ҩՊ大

ֶ付ଐ病院にసҠするとの

連絡がೖった。その２日ޙ

にＫ氏が亡くなったという

ᨁ報をฉき、݁Ռも知らさ

れないまま亡くなることに

なり、ෳࡶかͭ೦な࣋ؾ

ちで大阪労働局にిをೖ

れると、年度内（2�22 年

̏月まで）に݁がग़る

との報告をฉいて、決定の

知らせを待った。
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４月 13 日、大阪労働局

からの連絡が遅いため、問

合せてみると、担当官から

労災と決定したとの口頭報

告を受け、直ちにＫ氏の長

男夫婦へ知らせた。この段

階で、Ｋ氏の妻はあまりに

急な主人の逝去に精神的落

ち込みが激しく、長女の家

で過ごしていることがわか

った。

Ｋ氏が亡くなったことに

より埋葬費及び遺族年金の

申請を行った。また、Ｂ病

院での療養補償給付と休業

補償給付並びに、本年１月

から２月 27 日までの休業

補償給付申請を行えば全て

の手続きが終了となる。

労災申請から１年４ケ

月、あまりにも長い月日、

時間が経過した。何が問題

だったのか私なりに整理す

ると、クラブのオーナーや

その関係者が全て親戚縁者

だったことや雇用形態によ

る労働者性、ビル内のアス

ベストの飛散状況の認定、

様々な問題が考えられるが

大阪労働局は中身を明かす

ことは当事者にもしないで

あろう。これだけアスベス

トが社会的問題となってい

る中、労災保険は労働者救

済する制度である。そうな

らば、早急な認定が期待さ

れるところである。（事務

局　林繁行）

３時 30分頃に再開された。労組の説明によ

れば、2020 年 11 月にも、同じ種類の機械

のセンサー故障で、労働者の身体が巻き込ま

れて、結局死亡した事故があった。キム・ヨ

ンソン支会長は「高速で回転する機械なので、

人が近づくと自然に止まらなければならない

のに、その機械は普段よりもっと速く回転し、

防護機能も正しく作動しなかった」、「会社に

安全措置を執って欲しいと思って非常スイッ

チを押したのに、１年の年俸を遙かに越える

請求額が書かれた訴状を受け取って、当惑し

ている」と話した。

韓国タイヤは、機械に特別な異常がなかっ

たにも拘わらず、労組が無理に作業を中止さ

せたという考えだ。会社の関係者は「労組が、

センサー機能の故障でもないのに、『機械の

回転速度が速い』という理由で非常スイッチ

を押したものと理解している」とし、「生産

への打撃が大きいわけではなく、( 損害は )

今後の残業などで埋められることもあるが、

不必要な費用を伴うこともあり、( 損害賠償

を ) 請求した」と説明した。

産業安全保健法により、労働者は労災が発

生する急迫した危険がある時、作業を中止し

て待避できる「作業中止権」を持つ。しかし、

会社が作業の中断による損害賠償訴訟を起こ

す可能性があり、事実上、使われていない。

現代自動車は 15年以降、労組に対して、作

業中止による損害賠償訴訟を７件を起こして

いるが、そのうち５件（訴訟取り下げ２件、

現在裁判中１件）は、現代車の勝訴が確定し

ている。

会社側が労組を相手に起こす巨額の損害賠

償訴訟は、それ自体が労働者を精神的に圧迫

する道具だ。国と双龍自動車が、2009 年の

整理解雇に反対する玉砕ストライキを闘った

金属労組・双龍自動車支部に対して起こした

損害賠償訴訟は、13 年が過ぎた今も決着が

つかないまま最高裁に係留されている。双龍

自動車支部の組合員たちは、近い内に、損害

賠償訴訟による集団トラウマの診断記録を

最高裁に提出する予定だ。2022 ᖺ㸶᭶ 26 ᪥ࠉ

：グ⪅（翻訳ࣥ࢘ࢲ࣭ࣥࢩࠉ⪺᪂ࣞࣙࢠࣥࣁ

中村猛）

（15 ϖージのつづき）
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8月の新聞記事から
たとして、建設作業員だった男性の遺族が建材メーカー

「日本インシュレーション」（大阪市）に損害賠償を求め
た訴訟は、大阪地裁で和解が成立した。会社側が遺族に
謝罪し、解決金1287万円を支払う。「建設アスベスト訴訟」
を巡り、メーカーとの和解は初めてになる。奈良市の男
性は 1981 ～ 97 年、鉄骨に耐火材を取り付ける日本イン
シュレーションの専属下請け作業員として働き、99 年に
肺がんで 74 歳で亡くなった。男性の妻は 19 年５月、国
と同社を相手取り提訴。国とは最高裁判決後に和解した。

8/24 外国人技能実習生の労働災害を報告しなかった
として、岡山市の建設会社「シックスクリエイト」と元
営業部長の男性が労働安全衛生法違反の罪で罰金 20 万
円の略式命令を受けた。この会社では 2020 年５月、業
務中のベトナム人技能実習生が仕事を４日以上休むけが
をしたが、労働基準監督署に報告していなかった。

8/25 東京都渋谷区のイベント制作会社に勤めていた
男性 (38) が 2020 年に自殺したのは、和歌山県の高野山
で僧侶が世界平和を祈る式典を担当した際の過重労働な
どで精神障害を発症したためとして、渋谷労働基準監督
署が労災認定していたことが分かった。男性は 19 年２
月に入社。同７月から、国内外の僧侶らが高野山で祈り
をささげる式典のディレクターを務めた。代理人側の計
算では「１か月の総労働時間 400 時間超」 男性の勤務は
コアタイムが決められたフレックスであり、始業・休憩・
終業は自己申告で、会社が管理していなかった。

8/26 2018 年に青森県八戸市の住宅建設会社「ハシモ
トホーム」に勤務していた男性が自殺したのは、上司か
らのパワハラが原因だとして、遺族が損害賠償を求めた
訴訟で、和解が成立した。今月 23 日に和解が成立、26
日提訴を取り下げた。和解では、パワハラや長時間労働
を謝罪した上で、今後、調査委員会の結果に基づき関係
者や責任者の処分を行うとしている。また、原告側に慰
謝料が支払われたほか、今後３年間、男性が亡くなった
２月に再発防止策の実施状況をまとめ、遺族に報告する。

  三菱電機の新入社員だった男性が 2019 年に自
殺した問題で、三菱電機は、上司からのパワハラが原因
だったと認めて遺族に謝罪し、和解が成立した。2019
年８月、三菱電機の新入社員だった 20 代の男性が、兵
庫県三田市の公園で自殺し、現場には、教育主任の男性
社員から「自殺しろ」などと言われたことを記したメモ
が残されていた。遺族側と三菱電機側が話し合いを続け、
３年がたった今月 23 日付で和解が成立した。合意書に
よると、三菱電機は、自殺の原因がパワハラであったこ
とを認め、再発防止策の実施や解決金を支払うことなど
で合意したという。

8/29 学校法人追手門学院（大阪府）が 2016 年に開い
た職員研修で、外部講師が「腐ったミカンは置いておけ
ない」などと発言した問題で、受講していた元職員の男
性がうつ病になったのは繰り返し退職を強要されたこと
が原因だとして、茨木労働基準監督署に労災認定された。
労基署は「退職勧奨とも人格否定ともいえる発言」であ
り、委託した学院の意向に沿ったものだと認めた。労災
認定は３月 25 日付。男性は学院幹部との面談で退職勧
奨を受け、16 年８月 22 ～ 26 日の職員研修で、コンサ
ルタント会社「ブレインアカデミー」の外部講師から連
日、17 年３月末での退職を受け入れるよう求められた。

8/2 広島地検に勤めていた当時 29 歳の男性検察官
が 2019 年に自殺したのは長時間労働やパワハラが原因
だとして、遺族が国に公務災害を申し立てている。遺族
側は法務省担当者に面会し進捗を尋ねたほか、再発防止
策をまとめた要望書と、友人らの署名も提出した。男性
は裁判を担当する広島地検公判部に所属していた。地検
の入退館記録やパソコンのログイン記録などから計算す
ると、亡くなる直近６カ月では時間外労働が平均 80 時
間以上あったほか、100 時間を超える月もあった。また、
男性は知人に「上司から机をたたきながら『司法修習生
以下だ』という趣旨のことを言われた」と明かしていた。

8/4 東京電力福島第１原発事故で廃炉になった同原
発１～６号機で、大量に使われたアスベストがほとんど
除去できていない。原子炉建屋が放射性物質で汚染され
ているため、通常でも慎重な作業を要する石綿の除去を
一層難しくしている。東電によると、１～６号機では防
音材に使った吹き付け石綿が約 900 平方メートルある。
配管の継ぎ目など約 1 万 5000 カ所には、石綿製のジョ
イントシートやシール材を使っている。2021 年３月時
点で、どちらも全く除去できていないという。

  2016 年６月に山形県川西町の男性職員（25）が
自殺した問題で、町が労働時間を正確に把握していな
かったなどとして、男性の遺族が町を相手取り、約１億
1249 万円の損害賠償を求めて山形地裁米沢支部に提訴
した。提訴は７月 20 日付。川西町職員だった安部幸宗
さんは、2016 年４月から長時間労働が続いたことで、う
つ状態となり自殺した。第三者委員会の調査では、長時
間労働が自殺の原因と認め、去年 12 月に公務災害と認
定された。第 1 回口頭弁論は、9 月 20 日に開かれる。

8/17 ４大公害病のイタイイタイ病を巡り、富山県が
2015 年以来、７年ぶりに患者を認定していた。認定さ
れたのは富山市内の女性 (91) で、201 人目。従来の審査
で判断根拠とされてきた、腰骨を削る「骨生検」ではなく、
血液とＸ線の検査結果などから結論づけた。認定は８日
付け。今後、原因企業から賠償金が支払われる。

8/19 東近江労働基準監督署は、労働安全衛生法違反
（労災かくし）の疑いで、滋賀県甲賀市の製造業「日立

建機ティエラ」と同社の男性課長（45）を書類送検した。
容疑は、2020 年８月 25 日、甲賀市の本社工場で、男性
作業員（24）が右脚を骨折し休業４日以上を要する労働
災害があったのに、今年４月 28 日まで同労基署に報告
しなかった疑い。作業員は 1 カ月以上休業した。

8/22 上司のパワハラが原因で従業員の男性（29）が
自死したとして、男性の両親が勤務先の日本重化学工業
と上司に対して計約１億円の損害賠償を求めていた訴訟
の判決が、東京地裁であった。裁判長は原告側の請求を
棄却した。経理部だった山口天さんは、労働組合の仕事
も兼務しており、2017 年ごろから短期間に出張が重な
るなど、業務が増えていたという。判決は、会社側は「天
さんの精神状態になんらかの異変が起こっている可能
性」に気づけたとしても、自死につながる精神疾患まで
は認識できず、危険は予見できなかったと結論づけた。 
会社がつくった第三者委員会でも、パワハラは認められ
なかったため、両親は 2019 年 12 月に提訴に踏み切った
経緯がある。労災申請もいまだしていない。 

8/23 建設現場でアスベストを吸って肺がんで死亡し
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